



BCIE, socio vital en el desarrollo económico y social de Nicaragua



A través del apoyo a 33 iniciativas en diferentes sectores del país, la multilateral beneficia a más de seis millones de nicaragüenses.

Contribuyendo al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Nicaragua, y garantizando la ejecución de 33 programas y proyectos estratégicos para sectores como agua potable y saneamiento, infraestructura hospitalaria, energía e infraestructura vial, entre otros, el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) aporta a la reducción de la pobreza y desigualdades de las familias nicaragüenses.

“Nos llena de satisfacción ver hecho realidad los sueños de cientos de nicaragüenses beneficiados con las diferentes iniciativas que impulsamos, es por ello que a 61 años de nuestra fundación como el Banco de los Centroamericanos continuaremos aportando al mejoramiento de su calidad de vida”, expresó el presidente ejecutivo del BCIE, Dr. Dante Mossi.





Agua potable para los nicaragüenses

En el sector de agua potable y saneamiento, contemplado en el Eje Estratégico de Desarrollo Humano e Infraestructura Social de la Estrategia Institucional 2020-2024 del BCIE, los esfuerzos se enfocan en garantizar el vital líquido para consumo, la promoción de la responsabilidad compartida en su producción, uso y sostenibilidad de los sistemas.

En este sector, los fondos invertidos por la multilateral ascienden a **US\$571.7 millones**, beneficiando a más de **1.2 millones de pobladores** con más de **30,000** conexiones domiciliarias, **81,239** conexiones de alcantarillado sanitario y la construcción de **67** estaciones de bombeo de agua potable en todo el país.

“Antes de que tuviéramos este servicio de agua era terrible porque teníamos que levantarnos a las dos o tres de la mañana para recoger un poquito. Ahora ya no tenemos ese problema, porque tenemos agua potable las 24 horas al día y definitivamente que si no hay agua no hay vida”, expresó el señor Guillermo López habitante del municipio de Masaya y uno de los beneficiados del Programa Mejoramiento y Ampliación de los Sistemas de Abastecimiento de Agua Potable y Saneamiento en 19 ciudades.



Acceso a servicios de salud de calidad

En el sector salud e infraestructura social, el BCIE ha otorgado alrededor de **US\$331.6 millones** a Nicaragua para el financiamiento de cinco proyectos para la modernización y ampliación de la infraestructura hospitalaria del país.

Aquí se destaca la construcción del Hospital Departamental de Chinandega y el avance del reemplazo del Hospital Regional Nuevo Amanecer de la Región Autónoma del Caribe Norte, también próximamente, iniciará la implementación del Proyecto Fortalecimiento de la Capacidad de Atención en la Red de Servicio Hospitalaria en Unidades de Salud Priorizadas, que consiste en la construcción de 6 hospitales modulares en cinco ciudades del país, una consulta externa oncológica y el equipamiento de un laboratorio de biología molecular.

Por otra parte, se impulsa el proyecto Apoyo para la Implementación del Plan de Despliegue de vacunación y atención de la COVID-19, con el cual se prevé inmunizar al **69.2% de la población** priorizada por las autoridades equivalente a aproximadamente **4.7 millones de habitantes**.



Vivienda digna

Con el apoyo financiero del BCIE por **US\$226.6 millones**, se prevé la construcción y mejora de un total de **29,685 viviendas** en las áreas urbana y rural del país en beneficio de 126,735 personas en condiciones de extrema pobreza, bajo un esquema de subsidios y créditos administrados por fideicomisos de la banca privada.

En este sector destacan los avances del Programa de Construcción y Mejoras de Viviendas de Interés Social, Al cierre del 2021, el programa cuenta con una ejecución de **10,454** soluciones habitacionales que representa el 95% de la población meta del programa que asciende a **11,025 viviendas** nuevas y mejoradas, de las cuales corresponden **9,632** viviendas nuevas y **822** mejoramientos de viviendas; de estos, ya se han construido **4,611** viviendas nuevas para familias con salarios mínimos mediante la alianza con el sector privado; **4,522** viviendas nuevas para familias en condición de extrema pobreza; **499** viviendas nuevas en lote propio para familias con salarios mínimos, cuya articulación ha sido con alcaldías a nivel nacional; mientras que **822** viviendas han sido mejoradas.

"Quiero agradecer al BCIE por haberme ayudado y brindado la oportunidad de obtener mi casa. La verdad era bien difícil nuestra situación porque teníamos que andar alquilando, sin embargo hoy todo cambió y gracias a Dios que se creó esta facilidad para que mi familia tenga una vivienda", expresó Glenda Rodríguez, beneficiada.



Nicaragua interconectada

Con un financiamiento total de **US\$184.6 millones**, constituyéndose en la mayor inversión en el sector portuario del país durante las últimas décadas, el BCIE mejorará las capacidades técnicas y operativas de Puerto Corinto, beneficiando a productores, exportadores e importadores y consumidores del país, además de la movilización de **39,355 pasajeros al año**.

El proyecto mejorará la operatividad del principal puerto del país a través de una serie de obras como la construcción de **15,944** metros cuadrados de área de muelles, **298.4** metros cuadrados de área de pasarela en terminal de cruceros, **70,890** metros cuadrados de área en espacios de almacenamiento, administrativos, de oficinas de aduana y de atención al turismo, fortaleciendo la competitividad del país y del sector turístico.

Por otra parte, se complementa a esa importante inversión, otra por **US\$25.26 millones** para el mejoramiento de los aeropuertos de Bluefields y Corn Island, en la Costa Caribe Sur, mediante la rehabilitación y construcción de infraestructura que permitirá mejorar los niveles de seguridad y comodidad de pasajeros y operadores.





Conectividad vial

Con financiamiento del BCIE, por un monto de **US\$1,394.64 millones**, se ejecutan 8 Programas y Proyectos o se podría poner con la ejecución de los proyectos de infraestructura vial, estos permitirán la conectividad de la zona del Pacífico con el Caribe (Atlántico), impactando positivamente a **2.3 millones de personas** de las áreas urbana y rural. Se estima que mediante la ejecución de las iniciativas se construirán **924.14 kilómetros** y se generen **23,000 empleos** permanentes y temporales.

Entre las inversiones destacan: VI Proyecto de Mejoramiento de Carreteras, VII Programa de Mejoramiento y Rehabilitación de Carreteras, VIII Programa de Mejoramiento y Ampliación de Carreteras, IX Programa de Mejoramiento y Ampliación de Carreteras, Mejoramiento del Camino El Boquete-Santa Ana, Mejoramiento de la Carretera Muy-Muy - Matiguás - Río Blanco, Rehabilitación de la Pista Juan Pablo II y Construcción de Pasos a Desnivel y X Programa de Ampliación y Mejoramiento de Carreteras este último fue aprobado en el año 2021.



Servicio eléctrico continuo en la totalidad del país

En línea a los esfuerzos de las autoridades por brindar servicio eléctrico en toda Nicaragua, el BCIE ha contribuido mediante siete inversiones que suman los **US\$540.2 millones**, para asegurar la cobertura energética del **99% del país**, lo que equivale a más de **4.5 millones de personas** que ahora cuentan con el servicio de energía las **24 horas** del día, tanto en zonas urbanas, como rurales.

Entre las obras a ejecutar están la construcción y rehabilitación de la red de distribución y transmisión eléctrica a lo largo de **16,124 kilómetros**, la rehabilitación y construcción de subestaciones, reducción de pérdidas técnicas y no técnicas de **15.48%**, estabilización en sector eléctrico y automatización y modernización de plantas hidroeléctricas en Nicaragua.



Tierras resilientes al cambio climático

Con un monto de **US\$128.4 millones** en Nicaragua el BCIE apoya tres grandes iniciativas que ayudarán al país a mitigar los efectos del cambio climático, como lo es el Proyecto BIO-CLIMA: Acción Climática Integrada para Reducir la Deforestación y Fortalecer la Resiliencia en las Reservas de Biosfera Bosawás y Río San Juan, con el que se espera contribuir a la reducción de la emisión de **47.3 millones** de toneladas de gases de efecto invernadero y reducir la exposición a los riesgos climáticos de **614,721 personas**.

También, en beneficio de familias dependientes de la agricultura, el BCIE apoya el Proyecto Desarrollo Sostenible de los Medios de Vida de las Familias Rurales en el Corredor Seco de Nicaragua (NICAVIDA), con el que se espera impactar a **30,000 familias de productores**, combinando estrategias de integración en mercados laborales con la producción agropecuaria destinada al autoconsumo y comercialización. Para el desarrollo de esta iniciativa el BCIE cofinancia **US\$15 millones** en conjunto con el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA), organismo financiero especializado de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que tiene como fin transformar las economías rurales y los sistemas alimentarios para que sean más inclusivos, productivos, resilientes y sostenibles.



Reactivación económica y protección social

Con un financiamiento por **US\$300 millones**, el BCIE apoya la ejecución de **41 proyectos y programas** de inversión pública, productiva y de asistencia social como parte del Programa NIC- Solidaria, mediante el cual se han impactado durante su ejecución sectores como educación, salud, vivienda e infraestructura vial, así como agropecuario, desarrollo rural, pesca y cambio climático; mipymes, atención a grupos vulnerables y asistencia social para la atención la COVID-19.

Derivado de las intervenciones con el Programa se prevé beneficiar a **1,563,470** de nicaragüenses en 15 departamentos del país: Boaco, Carazo, Chinandega, Chontales, Estelí, Granada, Jinotega, León, Managua, Madriz, Masaya, Matagalpa, Nueva Segovia, Río San Juan, Rivas, y en las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Norte (RACCN) y Costa Caribe Sur (RACCS).

Como parte de las intervenciones se contempla incorporar **82,004** metros cuadrados de construcción de infraestructura social, **521** camas hospitalarias y equipos médicos; y adicionalmente generar **2,138** empleos fijos.

El BCIE en Nicaragua

Nicaragua es uno de los socios fundadores del BCIE desde 1960, su participación accionaria es de 10.79% con un capital suscrito por US\$714.00 millones.

Actualmente, el BCIE en el país cuenta con una cartera de proyectos dirigida al sector público por un monto de **US\$1,586 millones** y aprobaciones por **USD890.17 millones** al cierre del 2021; al tiempo que en el sector privado avanza la Facilidad de Apoyo al Sector Financiero para el Financiamiento a mipymes con la canalización de desembolsos a instituciones financieras aliadas por la suma de **US\$70.9 millones**.

Como parte de las medidas que toma el Banco para asegurar la debida diligencia en todas las etapas de sus programas y proyectos, de conformidad a lo establecido en las políticas de adquisiciones, se incluye la contratación de una Supervisión y Auditoría independiente, brindando un seguimiento cercano y continuo por instancias de control internas y externas.

También el organismo tiene como principio la cero tolerancia a las Prácticas Prohibidas, situaciones contrarias a la ética o incumplimientos normativos, por lo que mantiene a disposición medios de denuncias.



Acerca del BCIE

El BCIE fue creado en 1960 como el brazo financiero de la integración y el desarrollo de la región. Sus recursos se invierten continuamente en proyectos con impacto en el desarrollo para reducir la pobreza y las desigualdades, fortalecer la integración regional y la inserción competitiva de los socios en la economía mundial, otorgando especial atención a la sostenibilidad del medio ambiente. El BCIE tiene su sede en Tegucigalpa con oficinas en toda Centroamérica.

La solidez financiera del BCIE como el mejor crédito de América Latina se respalda en su alta calificación crediticia otorgadas por las distintas agencias internacionales: Standard & Poor's con una calificación de AA, Moody's con una calificación de Aa3, y Japan Credit Rating con AA.